
●
两年前某日，一友来电，望

劝劝老马，那么热的天，还自己
带队训练，年纪大了，时间长
了，吃不消的。

听了，笑笑，就这样的个
性，看不顺眼的，就亲力亲为，
把事情做好。

朋友之托，劝还要劝两句

的，听不听是另一回事。老马说，
这个队缺得较多，抓得不紧一点，
抓得不狠一点，抓得不细一点，是
不行的。

毫无疑问，老马还会在第一线。
●

要不是央视直播U16女足全
运会的决赛，很少有人知道老马
的存在。老马站在场边看着比
赛，指挥着比赛。

U16 平日里的比赛，很少报
道，训练就更不用说了。

夺冠后，拿金牌捧鲜花听掌声
的，是主教练王慧丽，领队谢慧琳，
助教高燕，她们都曾是老马的球员。

荣誉面前，老马隐身了。
●

U16 载誉而归，受到热情欢
迎，没见老马的人影。他还在广
东，去了肇庆，U18女足的比赛紧
接着进行。

U18 上海队的教头黄坚雄，
30年前是老马任上海女足主帅时

的助手。前两届全运会，黄率
U18蝉联冠军，经验之丰富，那是
没话说的。这也是老马把更多精
力投在U16队身上的原因。

对黄导，老马是放心的。放
心归放心，有一位经验更丰富的
老帅多操一份心，总是好的。

●
前几天与黄导通电话，他说，

与老马说了，U16夺冠就赶紧来，
把冠军的气场带过来。

冠军有没有气场，不知道。
但是，冠军教头是名不虚传的。
30余年里，老马拿过多少冠军，是
得用算盘算的。

●
老马，马良行，上海足协青训

总监，负责管理指导U16、U18两
队的训练与比赛。

老马很崇高吗？未必。他有
私心。他的私心是不能砸了自己

“冠军教头”的牌子。
老马出手，冠军就有。
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老马出手
冠军就有

受伤的联赛

●中足协官宣国足主帅伊
万科维奇下课与中超联赛恢复
正常赛事是同一天。这个巧合
是有点意思的，国足的阴霾终
于散去，国内的联赛全新开
步。国足没有能够进入18强赛
后的附加赛，这对国内的足球
联赛是好事情。不然因为国足
还有机会去打附加赛，也就是
六国赛，那么国内联赛又得停
赛让道一通。

足协主席近来讲，中国足
球就是亚洲三四流。这次世预
赛亚洲区18强赛的赛果即为最
佳的注解。直通美加墨世界杯
的日本、澳大利亚、伊朗、乌兹
别克斯坦、韩国和约旦当为亚
洲足球一流。晋级附加赛的阿

联酋、卡塔尔、伊拉克、阿曼、沙特
阿拉伯和印度尼西亚可为亚洲二
流足球。在小组垫底的巴勒斯坦
(10分)、国足(9分)、吉尔吉斯斯坦
(8分)、巴林(6分)、科威特(5分)和
朝鲜(3分)直接被淘汰，即为亚洲
的三流了。国足当下排名为世界
第99位，亚洲第15位。只有2030
年百年世界杯再次大扩军，分配
给亚洲区要有16张入围门票，国
足才有机会冲进下一届世界杯。
有趣的是，贴身排位第99名国足
身后的第100位是中美洲的特立
尼达和多巴哥，这是加勒比海南
部的两个岛，人口仅为 153 万。
14亿人的足球水平只强于弹丸小
国的百万人，有点夸张了吧。特

立尼达和多巴哥足球队应邀来参
加神州的“苏超”也不见得可以轻
易问鼎的吧。

●为国足让路而中断联赛的
中超为加紧补课，使得不少球队跌
进魔鬼赛程。一周双赛，八九天有
三赛，大家吃苦熬骨头。都讲联赛
为根本，但是为了国足踢世预赛，
根本都不要了。为了国家队而中
断国内顶级联赛、肢解日常赛程的
事体也只有我们想得出、办得成。
好消息是明年的联赛不会被大卸
几块了，因为2026年国足没有什么
比赛可以踢，只需做做世界杯赛的
看客而已。夺冠明年的火神杯是
在稳定中制胜的球队，是要有点真
本事的。不是吗？呵呵。

申花为何
输给新鹏城

“95后”
失意的一代？

如何为自己正名？小兹维
列夫提供了反面案例。

ATP斯图加特赛开赛前，他
反驳了德国网坛贝克尔和里特
纳的观点，即自己不用“更换团
队、注入新鲜血液、改变现有打
法”，也仍属于世界顶尖。想拿
大满贯冠军？只是时间问题。

乍一看，他的自我辩护，没有
任何问题。相较于在男子网坛基
本没什么存在感的“90后”，包括
他在内的“95 后”至少拿过世界
第一，大满贯冠军也有好几个，虽
然这些成就都和他没关系。

更何况，这些名宿喜欢基于
自己过去的经验，给年轻球员

“传授经验”，难免看人挑担不吃
力，有教条主义之嫌。换团队、
优化打法这套说辞，也能用在任
何一个暂时陷入底谷的球员身
上。

但问题在于，小兹维列夫的
回应，就是一个教科书般的例
子，从反面暴露了为何“95后”男
球员，难以再有大突破。

作为一位自己眼中的“顶级
球员”，输给小德不值得光荣，下
次怎么赢才是他该想的。如果
他对现在的男子网坛有足够了
解，就应该知道，自己的竞争对
手已不再仅仅是小德，而是来势
更为凶猛、相较他还有年龄优势
的“00 后”。如果他好好研究了
今年的法网男单决赛，不难看出
辛纳和阿尔卡拉斯的对决，基本
已为未来的男子网坛格局定了
调。“95 后”还想从中分一杯羹，
只能碰碰运气。

况且，相较都登顶过世界第
一的阿尔卡拉斯、辛纳分别手握
五个和三个大满贯冠军，小兹维
列夫原世界第二和大满贯亚军
的成绩，也毫无亮点。在网坛，
受伤再复出逆袭的历史，也不是
稀有情况。

小兹维列夫的回应，是为了
显示自己没有掉出顶尖行列。
但真正的顶级球员，并不会把注
意力放在这一类风言风语上，而
是会想：怎么从大满贯亚军，冲
至冠军？怎么从世界第二，冲至
第一？而不是以“我的对手是小
德”，就放弃一切，满足于现状。

这种颓丧的态度，或许正是
当前“95 后”的写照。他们在网
坛的地位，已从十来年前光鲜的

“巨头挑战者”，转变为“00后”们
的绿叶，夹在前后两代球员之
间。这一现实过于残酷，但也正
是竞技体育的本质。

想要真正取得成功，并不能
拘泥于自己的成就，更应该看看
其他人的步伐。抛开“自我”这
个身份，或许小兹维列夫该着急
的，不是反驳，而是怎么拿实力
说话。

外教成不了
救世主

伊万下课了不出所料。这样
的成绩不用叫，自己就应该走了。

有好事者统计，伊万在任，14
场正式比赛只赢了四场，胜率不
足 30%。这样的成绩，放到哪里
都讲不过去。

自1992年中国足协请来德国
人施拉普纳任中国队主教练后，
34年来中国队已先后上任10任外
籍教练，他们是霍顿、米卢、阿里·
哈恩、佩特洛维奇、卡马乔、佩兰、
里皮、卡纳瓦罗和刚离职的伊万。

这 10 任主教练在任时间最
长的当属里皮，约两年半，最短的
是卡纳瓦罗，只有区区15天。

薪水最高还是里皮，年薪约
2000万欧元，最低的应该是施拉
普纳，大概在10到20万美元之间。

除掉友谊赛、邀请赛，阿里·
哈恩成绩最好。他参加 2004 年
亚洲杯和2006年世界杯预选赛，
亚洲杯 6 场 3 胜 2 平 1 负获得亚
军；世预赛 6 场 3 胜 3 负未晋级，
总胜率50%。

并列第一的是佩兰，他带队
参加 2015 年亚洲杯和 2018 年世
界杯预选赛。亚洲杯 4 场 3 胜 1
负进八强，世预赛10场5胜2平3
负，总胜率也是50%。

其次是薪水最低的施拉普
纳。他打了1992年亚洲杯、1994
年世界杯预选赛，亚洲杯5场2胜
1平2负获得亚洲杯第三名；世界
杯预选赛打了6场，3胜3负未出
线，胜率45.5%。

米卢打了 2000 年亚洲杯，
2002年世界杯预选赛。亚洲杯6
场2胜2平2负第四名；世界杯预
选赛 10 场，6 胜 1 平 3 负，总计 19
场 比 赛 8 胜 3 平 8 负 ，胜 率
42.1%。米卢最风光，但在中国队
外教胜率榜上只能屈居第四。

在中国队外籍教练中里皮
“分量”最重，他曾经是世界杯冠
军队教练。他率中国队打了2018
年世预赛和 2019 年亚洲杯。世
预赛10场3胜3平4负，亚洲杯5
场2胜3负，共15场比赛5胜3平
7负，总胜率33.3%。必须指出的
是，米卢虽然只排名第四，但他有
三场输球是在世界杯正赛中，这
三场比赛的难度超过所有比赛。
如果去掉这三场比赛，米卢的胜
率也是50%，并列第一。

中国队请了10位外教，只有
一位带队打入世界杯，其他九位
从刚出炉的新手到世界杯冠军教
练，都以失败告终，说明中国足球
离世界杯太远，具体说中国足球
队要世界杯出线，50%以下的胜
率是远远不够的。最重要的还是
想办法提升自己的能力，而提升
能力则与足球发展的基础和体制
有关。别把希望押在外教身上。
外教最多只能“点睛”，成不了救
世主。

一主一客，一平一负，斯卢
茨基执教申花到现在，交手两
次却没赢过一场的中超主帅，
正是执教新鹏城的意大利人拉
坦尼奥。

申花能踢菱形中场的关键，
是前腰有特谢拉，后腰有阿马
杜。而这场比赛，两人全部缺

席。同时，申花的体能出了问题，
中场无法完成对对手的高效抢断，
而在进攻完成后，不止一次出现回
不来的情况。对方前两个进球，基
本都是申花的一波攻势结束，被对
手利用转换打了反击而导致。

申花客场对大连英博，开场
20分钟顶住了对手的猛冲，后发
制人取得胜利。和深圳的比赛，
开场猛打猛冲，而之后体能逐渐
滑坡的，换成了申花自己。

对深圳，申花还是比较幸运
地在开场阶段一波猛冲之后，收
获了第一个进球。取得领先的上
海申花队，在已经感觉到这种天
气下、本队主力缺阵且体能并不
是很理想的情况下，可以收回来
打对方的反击，就像客场对大连
英博比赛一样。

而申花在间歇期里的热身赛，
面对五外援的河南，3比0完胜对
手的三个进球，也是全部来自于反
击。但前天在深圳，1比0领先之

后的申花，却并没有收回来的意
思，反被对手利用一次反击，在上
半场就把比分扳平了。下半场开
始不久，又是一次本方进攻之后对
手的反击，深圳完成了逆转。

这场失败足以给申花提个
醒，在一些客场比赛中，在你的阵
容和体能都不处于最佳状态的情
况下，如何让球队能更务实地完
成比赛拿到分数？

特谢拉和阿马杜如果伤愈复
出，他们在这个战术框架中的作
用，仍然不可缺少。马纳法的右
路攻防，米内罗的速度，同样也是
球队目前所需要的。米内罗的伤
情，需要回到上海后通过检查才
能确认。而路易斯又是这场比赛
里表现和状态最好的球员之一。

但申花锋线到现在没有一个
真正意义上的头球好手，既可以作
为高空支点又可以以身高优势完成
头球攻门的高中锋，这是球队进攻
体系里，存在的一个明显的硬伤。


